



1. EL PROBLEMA

1.1. Planteamiento del problema

En las últimas décadas, ha quedado demostrado que las nuevas tecnologías han aportado grandes beneficios para el tratamiento documental en los diferentes tipos de archivos. La digitalización como herramienta, ha logrado tener gran éxito para la organización de gran volumen de documentos, ya que con el proceso de digitalización se minimizan los espacios físicos utilizados para la custodia de documentos, se obtiene un acceso rápido a la información, el usuario puede consultar un documento original sin tener la necesidad de manipular el mismo. De igual manera, por medio de la compilación, se logra la recolección de una serie de documentos logrando formar una sola pieza, que permite un mejor manejo de la documentación.

La siguiente investigación se orientará a la aplicación de estas herramientas al archivo privado “William Villarreal” de San Diego de los Altos, población ubicada en el Estado Miranda. Este archivo privado se formó por la iniciativa del cronista William Villarreal de recopilar documentos para poder conservar la historia local del pueblo de San Diego de los Altos. Dicho archivo está formado por documentos relacionados a dicha localidad y se encuentra conformado por documentos que pertenecieron a las siguientes instituciones:

1. Jefatura Civil: relativos a denuncias, empadronamiento, permiso para porte de armas, traslado físico de la Jefatura Civil y cartas.
2. Juzgado: referentes a denuncias, contratos cafetaleros, autorizaciones, tierras baldías, cartas, censo.



3. Casa Parroquial: relacionados a párrocos, bautismos, entierros, procesiones.
4. Documentos donados por personas particulares: Se refieren a antiguas pulperías, cartas, facturas, documentos de propiedad.

La documentación posee una data desde el año de 1800 hasta 1983. Es importante señalar que los documentos descritos anteriormente se encuentran físicamente en el archivo privado William Villarreal, pero no de una forma organizada y clasificada, los cuales permanecen dentro de cajas de cartón en una habitación que presenta condiciones de humedad, en consecuencia algunos de estos documentos presentan signos visibles de deterioro. Lo antes señalado demuestra la presencia de un archivo extenso y que obliga a seleccionar un tema específico, para ello se tomo en cuenta una sección en el tema religioso, que presentó relevancia entre los años 1959 – 1968 en la población de San Diego de los Altos, esto generó una documentación importante que muestra los hechos que involucraron al sacerdote Manuel Acereda La Linde en su permanencia como párroco de la Iglesia de dicho pueblo.

Toda esta documentación referida al Párroco Manuel Acereda La Linde, muestra los aportes dejados a la población, logrando cambios importantes sobre todo en el área urbanístico y que aún se mantienen en la actualidad. Estos cambios desencadenaron una serie de hechos que dieron lugar a la documentación a estudiar, representando gran utilidad para todos aquellos usuarios interesados en conocer e investigar la documentación relacionada con el Párroco Manuel Acereda La Linde y su relación con el pueblo de San Diego de los Altos. Por lo anteriormente expuesto, se propone la compilación y la digitalización de dichos documentos, para optimizar y



agilizar la búsqueda sobre este tema y a su vez evitar la manipulación de los documentos originales evitando así su deterioro.

1.2. Objetivos de la Investigación

1.2.1. Objetivo General

Compilación y digitalización de documentos relacionados al pueblo de San Diego de los Altos, pertenecientes al Archivo Privado William Villarreal caso: Párroco Manuel Acereda La Linde (1959-1968)

1.2.2. Objetivos Específicos

- I. Organizar y clasificar los documentos de acuerdo a la materia, (Religiosa) tomando en cuenta el orden cronológico.
- II. Compilación y descripción de los documentos del pueblo de San Diego de los Altos pertenecientes al Archivo Privado William Villarreal, específicamente el caso del Párroco Manuel Acereda La Linde.
- III. Digitalizar los documentos del Archivo Privado William Villarreal específicamente caso Manuel Acereda La Linde.



1.3 Justificación e Importancia de la Investigación

La presente investigación se justifica por cuanto es necesario para el Archivo Privado “William Villarreal”, la implantación de mecanismos y herramientas para el buen manejo y conservación de la documentación de manera que contribuyan al acceso adecuado en el momento que se requiera un documento para su consulta, además de garantizar la conservación de los documentos, ya que la digitalización evita la manipulación de los mismos. La elaboración de la compilación en este archivo es de gran importancia, debido a que, permite organizar los documentos por asuntos para una mejor y más fácil consulta. Por otra parte, los procesos de digitalización del archivo resulta ser un mecanismo muy sencillo e innovador que por medio de software, un escáner y un computador se logran imágenes digitales de los documentos las cuales pueden ser consultados y reproducidos de forma simultánea por varios usuarios a la vez y sin el riesgo de pérdida, extravío o destrucción de los mismos.

Igualmente, constituye un aporte al Archivo Privado William Villarreal ubicado en la Población de San Diego de los Altos, en reacción a la implantación de procesos automatizados que permitan mejorar la atención de los usuarios interesados en conocer o estudiar la documentación del caso Párroco Manuel Acereda La Linde y del Pueblo de San Diego de los Altos, facilitando el acceso a los documentos en una forma rápida y eficaz al momento en que requieran un determinado documento.